

LIBERTAD.

IGUALDAD.

FRATERNIDAD.

LA VERDAD.

JUSTICIA.

MORALIDAD.

TRABAJO.

SEMENARIO DEMOCRÁTICO.

Precios de suscripción.

En Oviedo, 1,25 pesetas trimestre.—En la provincia y fuera de ella, 1,50.—Ultramar y extranjero, 10 pesetas año.

Redacción y Administración.

Florez Estrada, 7, 2.º

Anuncios.

En la cuarta plana 8 céntimos línea y 5 para los suscritores. Los demás, convencionales. Correspondencia al Director ó Administrador.

TRABAJEMOS.

No hemos de incurrir en la común necedad de afirmar una vez más que la vida de los partidos es la lucha, la batalla, el movimiento constante, la virilidad y la energía.

Nada hay que desaliente y desanime tanto como el espectáculo que ofrecen esas grandes masas, esas agrupaciones políticas que se duermen sobre sus laureles, ó que perdida la fé en su credo y la esperanza en sus principios caen en la inacción y en el estancamiento.

Y esto que es en tésis general una verdad inconcusa cuando se refiere á toda clase de banderías y fracciones, es más verdad aún cuando hace relación á aquellos que viviendo fuera del ejercicio del poder y del disfrute del presupuesto consagran esfuerzos mil y afares sin cuento, desde la oposición ó el ostracismo, al triunfo de una idea profesada con entusiasmo y acariciada con ardor y cariño.

Tal sucede á los republicanos en las presentes circunstancias.

Arrojados ignominiosamente del poder por la felonía de un general, quedaron en situación verdaderamente anómala y extraordinaria. Habían estatuido su forma de gobierno por medios honrados y pacíficos. La opinión se había pronunciado en su favor. El pueblo cansado de monarquía, esquilado y hambriento por cortesanas exacciones abrazó frenético la bandera de la República que prometía y daba la libertad y el pleno ejercicio del derecho.

En posesión el ciudadano de todos sus más sagrados privilegios, era entonces un crimen conspirar fuera de la legalidad, predicar la rebelión por medios ilegítimos, sobornar batallones y levantar plazas, porque la Constitución garantizaba todas las creencias y permitía la expansión de todos los sentimientos.

Sin embargo se conspiró.

Los monárquicos que eran partido poderoso, partido fuerte, llevando á la práctica el principio sentado ya «que el movimiento es la vida,» trabajaron, se unieron, conspiraron y llegó un día infausto para nosotros, feliz para ellos, en que se alzó triunfante por la traición de Sagunto, el estandarte de la Restauración.

Pues bien, estos hechos queremos exponer á la consideración de los republicanos para que comprendan una vez más cual es su deber, cual es el camino que deben seguir y la norma de conducta que deben adoptar para llegar á obtener el fin que se proponen.

Nada de inercia, nada de estancamiento, nada de inacción, nada de atonía.

Hay que trabajar, hay que amalgamarse, hay que dar señales de existencia, hay que apretarse y entenderse y emplear labor constante, continuada, valiente y decidida, sin vacilaciones ni dudas, sin cejar en la empresa, ni detenerse en la estacada.

Que no se eche sobre nuestra cabeza el borron de haber ayudado con nuestras discusiones al sostenimiento de los monárquicos.

Que no se diga que somos benevolentes, que dejamos hacer, que doblamos la cerviz al yugo del poderoso, que dormimos el sueño de la impotencia ó que débiles y apocados merecemos desempeñar el papel de párias ó de siervos de la gleba.

Organización, concordia, trabajo, perseverancia, acción común, propapanda perenne, decisión y arrojo y habremos logrado nuestro ideal y habremos llegado de una vez y para siempre á la meta de nuestras aspiraciones.

LO QUE UNE Y LO QUE SEPARA.

La aspiración constante de toda la humanidad es la de formar una colectividad homogénea que, saturada de idénticas ó parecidas ideas, haga desaparecer los antagonismos, causa de la eterna lucha entre los hombres, y atraiga las voluntades de todos hacia una fórmula común que los una y los ligue fraternalmente.

Pero siendo tan múltiples las direcciones en que la actividad del alma se ejercita, es preciso un tacto tan esquisito y especial para elegir aquello que á todos nos es común, y eliminar lo que pudiera ser causa de discordia, que no es extraño existan diferencias en la Sociedad, á pesar de la común aspiración que buenamente reconocemos en las diferentes agrupaciones políticas, religiosas y filosófico-sociales, por causa de no haberse acertado en la elección de los medios.

En nuestro concepto el modo de llegar á la ansiada fraternidad de los hombres, y por lo tanto á los pueblos, es, más que otra cosa, cuestión de elección: cuestión de procedimiento.

Hay en la humanidad dos grandes sentimientos antagónicos que ocasionan la lucha eterna entre los hombres: estos sentimientos nacen del *egoísmo* y del *altruismo*. El egoísta se considera como el centro á donde deben converger todas las actividades humanas, y no le importa sacrificar á sus semejantes si de ello recibe satisfacción ó dicha; el altruista se olvida de sí mismo, cuando es necesario, por atender á su prójimo, y su mayor satisfacción estriba en ver felices y dichosos á los seres á quienes ama. Del primer principio nacen indudablemente, todos los vicios: el segundo es la fuente de todas las virtudes. Desechar el egoísmo en cualquiera forma que se presente, y aceptar toda forma altruista, hé aquí la acertada elección para llegar al apetecido fin de la fraternidad humana.

Parecerá sin duda que un asunto de tan capital interés, y en el que tan discorda ha estado la humanidad hasta aquí, es imposible de resolverse; nada de esto: para nosotros es de la mayor sencillez. En la sociedad hay asuntos sobre los que todos, absolutamente todos, estamos completamente de acuerdo; y en cambio hay otros sobre los cuales divergemos, y de cuyas divergencias nacen precisamente los antagonismos y la guerra que los hombres se hacen entre sí.

Todos estamos conformes en reconocer la verdad como verdad y el error como error; y claro es que la ciencia, que es el camino para descubrir una y

otro, es lo primero en que todos los hombres conformamos.

No hay individuo ni nación alguna que ensalce el crimen ó vitupere la virtud. *No matar, no hurtar, no mentir, no levantar falsos testimonios, etc.* son faltas que todos estamos conformes en abominar; así como alabamos la *cariidad, la beneficencia, la indulgencia,* y otras virtudes sin que para ello proceda acuerdo alguno. Estas virtudes y aquellas faltas, universalmente reconocidas, constituyen la *moral universal*, sobre la cual no existe la menor discordancia.

En cambio, si bien es cierto que todos deseamos para las naciones una organización política basada en los más estrictos principios de justicia y moralidad, nos diferenciamos al tratar de hacer encarnar estos principios en tal ó cual personalidad ó agrupación, ocasionando estas diferencias un tropiezo ó escollo para la unión fraternal de los humanos.

De igual manera resulta que, admitida casi universalmente la existencia de una primera Causa, divergemos en los deberes que con ella nos ligan, y en la manera como el hombre debe manifestar su reconocimiento á esa Causa primera ó Ser Supremo, de lo cual se han originado los diferentes cultos.

Luego es á todas luces evidente, que admitiendo los hombres todos aquellos principios sobre los que existe completa conformidad, y haciendo caso omiso sobre los que hay algún disentiendo, se obviaría la dificultad que hasta ahora se ha opuesto á la apetecida fraternidad de los hombres.

Por eso la Masonería en cuya sabia organización no ha presidido ninguna mira egoísta, tiene resuelto el problema. Admite la existencia de un Ser Supremo al que dá el nombre de *Gran Arquitecto del Universo*, sin que pretenda definirle ni marcar el culto que las criaturas deben tributarle. Admite igualmente y enseña y propaga la moral universal, como indispensable para guiar el hombre por el camino del bien y perfeccionarle de los vicios, errores é imperfecciones que una torcida educación le haya podido inculcar. Marcha al par de la ciencia, recibiendo de ésta las verdades que descubre, y propagándolas entre sus miembros y en el mundo profano. Dignifica al hombre enseñándole sus derechos y sus deberes en la sociedad é inculca en sus adeptos los más puros sentimientos de justicia.

Aparte esto, y conociendo cuantos cismas, divisiones y trastornos han ocasionado en el mundo las diferentes religiones ó cultos, así como los diversos sistemas políticos, ha eliminado, con muy buen acuerdo, toda discusión po-

lítica y religiosa, que si la admitiera, traería muy pronto la perturbación y disolución de esta Sociedad en plazo breve.

En algunas naciones, y en otras épocas en que el criterio de la Masonería no era tan amplio, se exigía una profesión de fé religiosa; pero hoy la razón rechaza tan estrecho criterio; y la prueba de que no existe, es el carácter de universal que la Masonería ostenta. Dentro de las naciones cristianas como de las musulmanas ó budhistas existen Logias de franc-masones, y en todas hay hermanos que pertenecen á diferentes cultos ó á diferentes agrupaciones políticas.

La Masonería ha hecho una verdadera selección de todas las manifestaciones de la actividad humana, y establecido la más lata tolerancia para aquellas apreciaciones en que sus miembros pueden diferir, ha eliminado los principios y sistemas que separan á los hombres, aceptando y practicando todo aquello que tiende á unirlos y fortificar más cada día los lazos de fraternidad.

(De La Acacia.)

De todo un poco.

Biblioteca circulante Baudiera.—El día 10 del mes último ha tenido lugar en Palermo una de esas fiestas que dejan imperecedero recuerdo. Se inauguró con toda solemnidad una nueva Biblioteca con intervención de muchas personas de prestigio, hombres de ciencia y artistas.

La fiesta fué amenizada con un concierto musical. Se leyeron diferentes discursos alusivos al acto que se celebraba, obteniendo muchos y entusiastas aplausos el erudito é ilustrado señor D. Angel Baudiera, fundador de la Biblioteca, por el notable que improvisó.

Los asistentes á este acto firmaron en un pergamino al efecto preparado y acordaron dar á la biblioteca el nombre de su fundador Baudiera y enviar un telegrama saludando á S. M. el Rey.

Dicha biblioteca se compone de unos diez mil volúmenes, y está suscrita entre periódicos y Revistas á ciento ó más.

Hacemos votos para que tan útil institución obtenga el apoyo de los que cultivan las letras.

El Monitor del Comercio, órgano de la acreditada Agencia de reclamaciones á los ferro-carriles, que desde hace más de dos años tienen establecida en Madrid los señores Forcada y Compañía, y defensor incansable de las clases mercantiles y productoras, ha convertido su publicación en bisemanal á contar del primero de este mes.

Nos alegramos de la prosperidad del colega, cuya valiente campaña va siendo sumamente beneficiosa para el comercio y el público en general.

Hemos recibido un ejemplar de la preciosa novela de Enrique Greville, uno de los autores más aplaudidos en Francia, titulada *Canto de Bodas*, que traducida por D. Pedro Sánchez Mario, Doctor en Filosofía y letras, es la primera obra que

publica «La España editorial», fundada recientemente por D. Jesús Manso de Zúñiga, en Madrid, calle de Mendizábal 34, el que se promete dar á conocer á precios reducidos las obras mejores de reputados autores nacionales y extranjeros para fomentar la afición á los estudios literarios.

Damos las gracias al nuevo editor por su atención, y nos agradecería en extremo ver cumplidos los deseos que se propone.

Véndese esta obra al precio de 2,50 pesetas en casa del editor y en las principales librerías.

Hemos recibido el número 1.º de un nuevo colega republicano autónomo-coaliccionista, que como defensor de los intereses morales, locales y materiales del país ha empezado á publicarse en La Arboleda (Matamoros) Bilbao.

En su primer artículo que titula «Al combate», dá cuenta de los propósitos que animan á sus redactores y termina con los siguientes párrafos.

«Los redactores de *El Eco de Matamoros* son republicanos autónomo-coaliccionistas, reconocen como verdaderas dos leyes universales: La Razón y La Conciencia.

Emprenden su viaje político por el camino de la legalidad, y si el gobierno de una reacción absorbente é hipócrita coloca obstáculos en su camino, harán lo que... les convenga.

La libertad no se pide de rodillas, se conquista con la espada.

Enhiesta la bandera democrática y al son que produzcan los vientos purísimos del credo democrático iremos al combate.»

Agradecemos el saludo que dirige á la prensa, con gusto establecemos el cambio, y deseamos al nuevo colega, salud y excelentes resultados en su propaganda.

De un diario de Madrás.

«El generoso y opulento Nabáb de boreceguí dorado, ha tenido el disgusto de ver contrariadas las aspiraciones de su esclavo mejor y más querido. De nada sirvieron las bien remuneradas gestiones del rezagado chimpansé (*monkey*) de Mr. Cavanna.

Gran parte tomamos en el pesar que aflige á nuestro poderoso convecino, si bien hallamos un lenitivo en la conducta observada en esta ocasión, por los siempre flexibles (*seempray manageable* dice el original) representantes de cierto orden, dando pruebas de una entereza y justificación á que no nos tienen acostumbrados.»

Revive en Madrás la entereza. Mucho dure.

Parece que ha sido adquirido ya por la Diputación en Jove (Gijón), el terreno necesario para la construcción del Hospital marino, y cuyas obras darán comienzo muy en breve.

A pesar de los esfuerzos empleados por los obstruccionistas para que no se apruebe la construcción del ferro-carril de Soto de Rey á Ciaño, es un hecho que antes de poco tiempo será definitivamente

aprobada la ley y que acto seguido darán principio las obras para las que se cuenta con grandes capitales de personas interesadas en que sea un hecho en breve plazo dicha vía que ha de prestar importantísimos servicios á la provincia.

Trabajo, mucho trabajo, es lo que necesita Asturias.

Ecos locales.

Se encuentra actualmente reunida la Diputación provincial.

Hermosa ocasión para tratar algunos asuntos de interés para la provincia!!

¿No se le ocurrirá á cualesquier diputado ocuparse en el proyecto de ferro-carriles económicos, cárcel de Audiencia ó en los medios de detener la emigración?

Ya que de esto hablamos bueno es que llamemos la atención de quien corresponda acerca de esas compañías de explotadores y agentes que recorren los pueblos engañando á los ilusos y prometiendo un porvenir de riquezas y bienestar á las gentes ignorantes y sencillas.

Decimos esto porque á seguir la expatriación en las mismas proporciones que hoy se verifica, no quedarán en Asturias brazos para la agricultura, ni obreros en las fábricas, ni operarios para las industrias. En algunos pueblos emigran las familias en masa, dejando sus tierras y sus colonias, vendiendo sus aperos de labranza y malvendiendo su pequeña propiedad.

Este es un mal gravísimo, y la Diputación debe ocuparse en él con asiduidad y atención en beneficio de los intereses de todos.

Puede decirse casi con absoluta certeza que ya es un hecho la coalición é inteligencia entre los diferentes grupos republicanos de Oviedo.

Las más importantes personalidades de las distintas fracciones, están perfectamente de acuerdo en cuanto al alcance y eficacia de la concordia que se pacte y dentro de poco tiempo podremos dar á los correligionarios de otras partes desavenidos y separados, un espectáculo consolador y edificante.

Porque la coalición se hace con lealtad y buena fé.

Y porque se hace para combatir y para luchar sin tregua ni descanso en pró de nuestras doctrinas.

Como es de suponer, no han de faltar obstáculos tradicionales que opongan alguna resistencia, ni espíritus mezquinos que procuren bastardear el alcance de la coalición, ni lenguas rotas que hablen de humillaciones y mandedumbres que no existen ni pueden existir en quien ha mantenido una idea con la constancia del que espera el triunfo por la bondad de ella mas que por el propio esfuerzo individual.

Pero esto nada vale y sobre todo tiene fácil remedio.

Lo principal es que la coalición se hace contra viento y marea.

Se está abriendo al servicio público la travesía que desde la calle del Rosal conduce al mercado cubierto de la Plaza del 19 de Octubre. Parece será enlosado el pavimento y á su entrada colocarán una magnífica puerta de hierro á fin de que el tránsito se verifique solo durante las horas que el mercado permanece abierto.

Es esta una mejora importante para el vecindario.

Casi terminada está ya la colocación de aceras frente á la capilla de Santa Susana, cuya necesidad se sentía y que diferentes veces habíamos reclamado. Ahora sólo faltan unos cuantos adoquines que atravesando la carretera desde el circo y acera izquierda de la calle del Rosal, permitan el paso de aquellos vecinos con alguna comodidad.

Para cuando termine aquella obra, agradeceríamos al señor alcalde y comisión de Policía urbana, atendiesen nuestro ruego, disponiendo la colocación de fajas de adoquines, ya que no sean aceras, desde el Fontán ó mercado de zapatos hasta enlazar con las escuelas de Quintana, puesto que el solar que ocupan los claveros pertenece al Municipio, y la ley debe ser el primero en cumplirla aquel que la dicta.

También en la misma calle es de necesidad absoluta unir las aceras de la de Martínez Marina en el trozo en que se cruzan y continuar la de la derecha hasta la del Rosal.

¿Conseguiremos ser atendidos Sr. Argüelles?

Considere V. E. que son calles de mucho tránsito y que al principio y al fin de la de Quintana existen dos edificios donde se celebran espectáculos públicos,

Ha llegado á nuestra redacción la Memoria que la Comisión Directiva del Club Español en Buenos Aires, de que es presidente nuestro querido amigo y paisano el Dr. D. Rafael Calzada, ha presentado á la Asamblea general del mismo en Enero último de su gestión durante el año de 1888, á cuyo final contaba con 446 socios.

Durante aquel año han ingresado en el Tesoro de la misma 42.168 pesos (m. n.), de los cuales 24.594, lo fueron por el concepto de cuotas mensuales.

Agradecemos la atención de la Junta Directiva de un centro que tan alto sabe poner el nombre español en aquellas apartadas regiones.

Entre la gente que pasa por bien informada en cosas de política, dáse por segura la anulación de las elecciones provinciales celebradas en la renovación parcial en dos distritos de la provincia.

No sabemos el fundamento que tendrá la noticia y por eso la damos á beneficio de inventario.

Las próximas elecciones municipales siguen siendo el tema de todas las conversaciones.

Aunque la ley Mellado, vino á echar un jarro de agua sobre las aspiraciones de muchos, todavía hay quien se empeña en hacernos felices á la fuerza, dispensándonos desinteresada protección.

Pero creemos firmemente que sus propósitos van á salir fallidos.

El pueblo está ya cansado de tener cierta clase de tutores y curadores.

También se habla de un candidato pidalino que dará la batalla á los elementos republicanos y conservadores, en uno de los colegios de la capital.

Por más que dicen, cuenta con el apoyo de señores blasonados y personajes de llave dorada, creemos también que saldrá con las manos en la cabeza.

Porque el dinero no lo puede todo.

Y puede menos cuando se reparte mal ó no se reparte.

La campaña artística de la Compañía que actúa en el Teatro del Fontán toca á su término.

No pueden ciertamente estar quejosos los actores que la forman del comportamiento del público de Oviedo, que no solamente usó con ellos de una excepcional benevolencia sino que les ha favorecido concurriendo al viejo coliseo en proporciones á que no estábamos acostumbrados.

Noblemente reconocemos que los apreciables artistas han hecho esfuerzos inauditos al objeto de darnos á conocer obras de moderno repertorio, pero tambien es preciso manifestar que en muchas ocasiones observamos defectos y descuidos nada tolerables para los que han emprendido la vida de las tablas.

Pero en fin, todo es disculpable y no hemos de ser nosotros los que pidamos imposibles.

El último jueves asistimos con sumo placer á la representación de «Los Hugonotes», comedia de Miguel Eschegaray, que agradó sobremanera.

«Los Hugonotes» es una producción de la buena escuela, ingeniosa, chispeante, llena de incidentes cómicos y dialogada con arte y con gracia, que alcanzó buena interpretación y que deseamos ver nuevamente en escena.

Desde hace algun tiempo circulaban por Oviedo un buen número de monedas falsas de 5 y de 2 pesetas con el busto de Alfonso XII sin que pudiera averiguarse de donde procedían.

El jueves los Jefes de orden público Sres. Prida y Llanos, consiguieron sorprender en una casa del barrio de Santullano, inmediata á la Iglesia, tres hombres y tres mujeres en el momento de hallarse fundiendo al fuego los materiales para hacer moneda, arrojando algunos objetos al retrete en el momento de la sorpresa, que sin duda eran los moldes. Registrada la casa y los detenidos se les encontraron 7 piezas de 5 pesetas cada una y 10 de dos, todas falsas, y 17 pesetas de ley.

Tambien se les detuvieron 3 caballerías, un carro, objetos de quincalla, bisutería, etc. que representarán un valor de 2.000 reales, dos cazos en los que fundían calamina y plomo, varios frascos de composiciones químicas, trozos de diferentes metales, una pistola de dos cañones y un puñal de grandes dimensiones.

Conducidos los detenidos á la cárcel, resultaron ser dos de ellos los que el verano último fueron presos en Gijón como timadores.

A la hora de enviar á la imprenta el original, ignoramos si del reconocimiento practicado en el conducto de aguas inmundas de la casa, fueron encontrados los moldes.

Reciban nuestra enhorabuena los señores Prida y Llanos, en la seguridad de

que habrán de obtenerla de todo el vecindario si continúan dedicando con energía su actividad al descubrimiento y persecución de toda clase de criminales.

Dentro de breves días llegará á Oviedo la compañía de zarzuela que bajo la dirección del bajo Lloret actuará la próxima Pasetta en el Circo-Teatro.

La prensa de León en cuyo Teatro abrió un abono de 8 funciones, viene haciendo grandes elogios de los artistas, que reciben todas las noches que trabajan entusiastas y merecidos aplausos.

Hoy á las once de la mañana en el circo gallístico de Mingo, calle de Uria, se verificarán tres peleas, que segun noticias prometen ser notables.

Toman parte gallos de Pravia y de Oviedo, y sabemos que por ambas partes están hechas apuestas de consideración.

La grande afición que á este espectáculo viene desarrollándose en Oviedo, nos hace creer que hoy se llenará el bonito local en que se celebra.

No faltaremos.

El jueves último falleció en Oviedo á los 65 años de edad el Sr. D. José Braulio Gonzalez Mori, persona ilustradísima, honrado y acreditado comerciante, dueño del antiguo comercio de ultramarinos, conocido vulgarmente por *tienda de Láncara*, siendo suficiente este nombre para saber que los géneros que de allí procedían eran inmejorables.

Fué muchas veces concejal de nuestro ayuntamiento, en cuyo cargo prestó buenos servicios al pueblo.

Trabajó incansablemente hasta conseguir realizar la traida de aguas potables á la población.

Era académico correspondiente de la Real de Bellas Artes de San Fernando, de número y Tesorero de la de San Salvador de Oviedo, Vice-presidente de la Comisión de monumentos históricos y sócio de la económica asturiana de amigos del País.

A la conducción de sus restos al Cementerio asistió un público numeroso, compuesto de todas clases de la sociedad, demostrando de este modo lo muy querido que era en Oviedo el Sr. Mori.

Reciba su viuda, hijos y demás familia nuestro sentido pésame.

Verdades.

El de Navia, Pepe Magadán, en el ofertorio de la misa del día 25 de Marzo,

se ocupó de censurar al Ayuntamiento por la falta de pago del 2.º trimestre á los maestros de aquel concejo. Si Pepito entendiera tanto de administración como de trocar ó cambiar burras, sabría que con los recargos municipales de la contribución territorial, que retiene la Hacienda é ingresan en la Depositaria provincial, se cubre esta atención, y que la Junta de Instrucción pública de la provincia es la que ordena el pago á los maestros, no daría el traspie que dió.

Está visto; el afán que tienes de caciuear te obliga á dar pitadas.

Sépanlo los oyentes de Pepe. El Ayuntamiento de Navia no tiene la culpa de que á los maestros del concejo se les pague con retraso el 2.º trimestre del actual año económico, única cantidad que se les adeuda.

Ciprianín, el de Nava, curiosin jesuita, sigue tu camino y deja tranquilos á los masones, si no quieres que te den un disgusto. ¿Qué te importa si oyen ó no oyen misa, si confiesan y comulgan ó no lo hacen, si se arrepienten ó no á la hora de la muerte, si se avergüenzan de pronunciar el nombre de Dios y lo llaman otra cosa, etc., etc?

Continúa encaramándote al púlpito á dar voces á tus mansos corderos y cariñosas ovejas para que no se escapen del redil místico y vean les haces comulgar ruedas de molino.

Ya sabes que te conocemos bien, pillín, que estamos enterados de lo bien que finges, que te queremos mucho, y por eso te aconsejamos. Los masones cumplen con sus deberes sin necesidad de misas, confesiones, rezos, ni demás zarzandajas, buenas hoy, más que para hombres serios, para niños y beatas.

Verdad es que á Dios dan el nombre de Gran Arquitecto del Universo, pero ten cuidado que no es por vergüenza de llamarse Dios, sino porque conceptúan que es el título más adecuado al autor de todo lo creado.

Conque cucaracha ¡á callar! mira que más vale no meneallo; sigue sacando la guita á los tontos y haciendo acopios para Valdedios, ¿entiendes?

Vaya, se salvó el país. Ya no hay calamidades, ni hambres, ni miserias en la provincia.

Ha llegado Melchor en el «Santo Domingo», y con tan plausible motivo se nos ha entrado por casa un fortunón.

Ahí es nada. ¡Tener en Oviedo, en la Catedral, en una cripta los restos de uno á quien mataron en el Tonkin!

Si es cosa de volverse locos de alegría.

Y la verdad es que esto siendo muy risible es cosa de tomarlo muy en serio.

Porque la gente de sotana se empeña en correr una juerga y no es cuestión de amargarles el placer.

Por de pronto en Barcelona hubo ya toros y cañas, repique de campanas, sermones, cañonazos y demás zarzandajas por el estilo que reseñaba al detalle un telegrama que llegó á nuestro poder concebido en los siguientes términos:

«Trajeron Melchor brazo de menos comido indígenas. Recepción suntuosa. Afluencia canalones. Corremos juerga. La fé en aumento y el vino abundante. Comisión Cabildo llama atención niñas. Volátiles de enhorabuena.—Pajarito.

Ahora solo falta que nos lo traigan para ver si por su influjo se salva la cosecha ó condona el Gobierno las contribuciones.

Porque esto es lo menor que puede suceder.

Y para que el efecto fuera completo podían empezar los beneficios repartiéndolo á los pobres esos miles de reales que sacó el clero á unos cuantos fanáticos para comérselos buenamente en honra y gloria de Fray Melchor.

Yo no sé si José Antonio, el de Tamón, estará en materia de vestimenta á la altura de su compinche de Boal, es decir á la altura de ombigo.

Lo que si puedo afirmar es que los latines y la literatura se le indigestan de un modo lamentable.

Tengo á la vista la fé de bautismo de un hijo natural encontrado en el portal de una casa que es un modelo de lenguaje clásico y de claridad en los conceptos.

Como que escribe *corusie* por *croche*, y *hauja* por *ahuja*, y se queda tan fresco como si diera lecciones á los académicos de la lengua.

La Amistad:

Imp. de E. Suarez Puerta—Muelle, 12, AVILÉS.

Sección de Anuncios.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padeció durante 23 años usando un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien la desee. Dirigirse al señor Nicholson, Cármen, 23, Madrid.

sedumbre, la misericordia, el desprecio de los bienes temporales; señala, en fin, á los ministros de la religión una senda, les marca un camino que está en contraposición con todo lo mundanal y terreno.

Y estos preceptos y estas máximas las encontramos realizadas y seguidas por los padres de los Concilios toledanos?, no y mil veces no!; antes al contrario; y la historia nos da de ella palpable prueba; la historia nos representa á los Concilios pugnando por adquirir la preponderancia, la influencia en los destinos de la nación; la historia nos muestra á sus miembros agitados por la ambición y por el deseo de adquirir prestigio cerca de la persona del monarca; la historia nos representa á los abades y obispos ahondando las diferencias que existían entre las razas que entonces ocupaban á España, haciendo surgir los odios y diferencias que primeramente se ocuparon en ha-

misión, se adelantaron en todo á su época, y perdonando y pasando por alto los defectos de que adolecieron, solo los vén rodeados de prestigio y coronados con la palma que la historia concede á las grandes instituciones y á los hombres insignes y distinguidos.

Peró nosotros, juzgando los hechos con la imparcialidad que la historia exige, encontramos en los Concilios una multitud de faltas, un sinnúmero de defectos de los que vamos á marcar los principales.

Eran las asambleas toledanas, asambleas meramente religiosas; reuniones puramente eclesiásticas: teniendo este carácter, su misión, su destino, el fin á que debían aspirar era á difundir, á extender, á propagar las máximas de la religión de Cristo: estas máximas, estos preceptos recomiendan la paz, la fraternidad, la libertad, el reconocimiento de los derechos originarios del individuo; aconsejan la caridad, la man-

en las atribuciones de las córtes; ya no son éstas cuerpos consultivos; ya no tienen un *tomo régio* que señale los puntos que se deban tratar; aquí se deja más ancho campo á la iniciativa; aquí pueden nobles, clero y procuradores proponer lo que sea más de su agrado; aquí las córtes tienen facultad legislativa; (si bien el rey conserva el *veto*;) facultad de ser consultados para resolver los negocios áridos de la gobernación del Estado, tales como la paz y la guerra; facultad de votar los impuestos y tributos; facultad para exigir cuentas al monarca y á los altos dignatarios de la corona, y facultad de no reconocer al rey cuando no jura los fueros; facultad de limitar sus actos, y facultad, finalmente, de nombrar tutores y guardadores á los herederos de la corona.

¿Será mucho por tanto que calificemos de locura el querer buscar analogías entre los concilios de Toledo y las

Al público.

En la Hojalatería de Plácido Alvarez, calle de San Francisco, número 4, se venden cristales planos, rayados, de color, muselina y tejas de cristal, y se encarga de su colocación á domicilio.

Venta de un monte.

Se halla sito en San Julian de Box, concejo de Oviedo. á un tiro de fusil del proyectado ferrocarril de Ciaño á Soto del Rey.

Su cabida es de 1.218 dias de bueyes destinados, unos 90 á bosque, y los restantes á pasto y rozo. Contiene ocho manantiales de agua y piedra de varias clases en bancos y baldosas.

Para más informes entenderse con D. José Posada Huerta.—S. Juan, 13.

EL PROGRESO.

Fábrica de Yeso movida al vapor

DE
DOIZTÚA Y NÉVIA.
OVIEDO.

Esta magnífica fábrica montada con arreglo á los últimos adelantos, situada en las inmediaciones del Campo de San Francisco, en la carretera de Grado, tienen el honor sus propietarios de ofrecerla al público.

Por la superior calidad del material que se emplea y por el esmero y cuidado con que se elabora el yeso, no hay duda habrá de dar excelentes resultados.

Los pedidos que se hagan serán servidos con prontitud, llevándose á domicilio, por cuenta de la fábrica, los de diez quintales en adelante.

También se vende ripia de roble, ladrillo, teja, cal blanca é hidráulica.

Para mayor comodidad del público se establecen depósitos en las calles de Quintana 18 y Peso 8.

Hay servicio de teléfono para la fábrica y depósito de la calle del Peso.

EL PORVENIR EDITORIAL.

Pizarro, 11, Madrid.

Todas las obras publicadas por esta casa y que forman una magnífica biblioteca libre-pensadora se vende con un 25 por 100 de rebaja á los suscritores de *Las Dominicales*.

En Oviedo el encargado de su venta es Perico el Ciego, calle de la Concepción (Rollo) núm. 26.

LA MARGARITA DE LOECHES.

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, autisifilítica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

Único gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares; y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que les constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15 bajo decha., en donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

Embarques para las Américas.

The Pacific Steam Navigation Company

DOS SALIDAS MENSUALES

para

Río-Janeiro, Montevideo y Buenos Ayres

Saldrán el 9 y 23 de Septiembre

del puerto de Coruña.

Salidas fijas para Cuba el 23 de cada mes.

Viajes rápidos á New York en 7 y medio dias.

Salidas fijas todos los sábados del Havre.

Representante general en Asturias:
D. José San Román, Rosal, 46, Oviedo.

JOYERÍA,

GUILLERMO BIESCA,
MAGDALENA, 2.—OVIEDO.

Buen surtido de joyas de los modelos más nuevos y de últimas novedades, procedente de las fábricas más acreditadas de Francia y Alemania.

Se admiten encargos.

En precios y legítimo valor de las alhajas conservará esta casa su antiguo crédito.

Escuela del Colegio

de
TENEDORES DE LIBROS.

Sucursal de Oviedo.

Calle del Prado, núm. 1.

DIRIJIDA POR

D. EMILIO MARCOS Y GONZALEZ.

Enseñanza completa mercantil.

Reglamentos y antecedentes á su Director, Trascorrales, 18, y en el local del Colegio, Prado, núm. 1.

GRAN RELOJERÍA SUIZA

DE

RAMON VALDÉS,

Plazuela de Riego.—Oviedo.

En esta importante casa el público encontrará Relojes de oro, plata, nickel, acero bruñido, etc., etc., de todas clases y precios.

“La Camelia,”

Periódico quincenal de dibujos, para blanco y labores, de adorno en sedas, oro, etc. Explicaciones al estilo moderno, dos reales al mes.

San Joaquín, 4. 2.º

El Tesoro del Obrero.

Sociedad Benéfica de Socorros Mutuos, Monte-pío y Caja de ahorros, constituida con arreglo á la Ley de 30 de Junio de 1887.

OFICINA CENTRAL, MANZANA, 14, MADRID.

Cuotas semanales 0,10, 0,15, 0,20, ó 0,25 céntimos de peseta. Los asociados percibirán en casos de enfermedad 1,25, 1,50, 1,75 ó 2 pesetas, según la cuota porque estén inscritos.

A los asociados que se hayan inutilizado en el trabajo, se les entrega además una suma, que con arreglo á su clase y á la antigüedad que lleve en el TESORO DEL OBRERO, varía desde 150 á 500 pesetas.

Los herederos por fallecimiento del Suscrito, recibirán además de pagados los gastos de entierro desde 55 hasta 125 pesetas.

También pueden ingresar en esta Asociación las mujeres y los menores de edad.

Los socios inscritos que además deseen tener derecho á médico y medicinas, aumentarán la cuota semanal hasta completar 50 céntimos.

Representante en Asturias del Tesoro del Obrero, Anuario del Comercio, Agente general de la Compañía la Unión y el Fénix Español, y Subdirector de la Protección Agrícola Española,

Joaquín del Valle y Vega.

Oficinas.—Universidad 16.—Oviedo.

LA UNION

y el

FÉNIX ESPAÑOL.

Compañía de Seguros Reunidos.

Dirección general, Calle de Olózaga, 1, (Paseo de Recoletos).

MADRID.

CAPITAL: Rs. vn. 48.000.000 efectivos.

Primas y reservas 147.251.000 reales vellón.

Seguros á primas fijas contra Incendios. Sobre la vida.

23 años de existencia.

Reales vellón, 105.807.613,16 de siniestros pagados.

Subdirector en la Provincia,

Don Edmundo Lacasette.

Agente General de la «Fonciere» Compañía de Seguros contra los riesgos de Transportes y accidentes.

Capital 25.000.000 de pesetas.

Oficinas, Rua, 4. OVIEDO.

córtes de la Edad Media? Seguramente que no; somos los primeros en reconocer la importancia, la significación, el valor de las juntas toledanas; somos los primeros en dar todo lo que merecen á aquellas asambleas que adelantándose á su época se nos muestran como luz brillante y esplendorosa en medio de la oscuridad y del caos; pero querer buscar semejanzas entre ambas clases de asambleas nos parece que es desconocer por completo la historia de nuestras córtes.

Querer comparar un cuerpo meramente consultivo con un Parlamento en donde hay libre y amplia facultad para discutir y deliberar; querer comparar una institución en la que se atiende más á satisfacer y congraciarse al rey más que á lo que interesa á la nación, con las Córtes de los estados hispano-cristianos, emblema del principio de soberanía del Estado, en donde la voluntad del pueblo impera sobre la del

rey, en donde vemos á los procuradores de las ciudades; en donde vemos al monarca sumiso y humillado ante sus súbditos. Volvemos á repetir que intentar esto siquiera nos parece una insigne locura.

Fáltanos ahora poner de relieve los defectos de los Concilios toledanos y hacer una comparación con nuestras Córtes, para que no haya lugar á dudas ni á vacilaciones. Hagamos caso omiso de la que queda indicada de que en los primeros entraba por mucho la adulación y el deseo de complacer al monarca; paremos la atención en otros y especialmente en otro acontecimiento de grandísima importancia; pero permitásenos antes preguntar, ¿respondieron del todo los Concilios á la civilizadora misión que estaban llamados á desempeñar? Para los que solo ven en ellos grandeza, esplendor, poderío, gloria y prepotencia de un elemento, todavía hicieron más que cumplir su

cer desaparecer, dificultando la fusión de vencedores y vencidos; impidiendo la consolidación del imperio visigodo; manteniendo siempre la lucha entre sus heterogéneos elementos, y contribuyendo, por fin, á que rotos del todo los nada fuertes vínculos que ligaban á godos, hispano-romanos y judíos, se desmoronase el imperio que fundó Ataulfo, como un edificio falto de cimiento y de base al ímpetu de los beréberes de Tarif y de los árabes de Muza.

Trabajo cuesta fulminar tales cargos contra una asamblea como esta, pero la verdad histórica así lo exige.

El espíritu de intolerancia que presidía casi todos los actos de los Concilios, ¿no fué una de las concausas de la ruina de la monarquía visigoda? Es evidente que sí. Si los padres congregados en Toledo no hubiesen encendido y alimentado el espíritu de intolerancia que animaba al pueblo en aquellos entonces; sino hubiesen concitado el